

Julio Busquets

*Pronunciamientos y golpes de Estado en España*

Barcelona. Ed. Planeta. 1982.

POR MARISA RODRÍGUEZ MOJÓN

El intento de golpe de Estado que se produjo en España el 23 de febrero de 1981 conmovió profundamente a la practica totalidad de los españoles. La inmensa mayoría de ellos, que había puesto grandes ilusiones en la posibilidad de que se creara una sociedad democrática, acorde con el modelo político imperante en los principales países de Europa occidental, vivió angustiosamente las horas que transcurrieron hasta que la situación fue controlada. Unos pocos, que añoraban el pasado franquista, tuvieron que aceptar sin remedio la obviedad del fin de ese sistema en este país una vez que Tejero y sus cómplices fueron sometidos. Para todos, constituyó un hito en el desarrollo político de la España contemporánea.

El libro que comentamos está escrito desde una situación anímica en la que se combinan la angustia, la esperanza, y el intento de objetivación propio de un intelectual. Efectivamente, su autor vivió los acontecimientos del 23 de febrero de 1981 con un indeseado protagonismo de excepción: se encontraba entre los secuestrados en el Congreso de los Diputados.

Además, había sido durante años un profesional del Ejército de Tierra, y probablemente deseaba haber tenido la posibilidad de seguir siéndolo simultáneamente a su condición de diputado por el Partido Socialista. Y era, también, profesor de Sociología en la Universidad de Barcelona. El profesor inspiró la primera parte del libro. El diputado demócrata alienta en muchos de los comentarios de clara intención correctora, que se hacen sobre el comportamiento de personas y grupos en la actividad política de esos primeros años de construcción de la democracia. Y el militar busca, en el análisis del entorno social, endógeno y exógeno, rescatar los aspectos más positivos de la institución militar como tal.

Se pueden distinguir claramente dos partes en la obra (que comentamos). La primera, que es la más extensa, consiste en un repaso histórico de las rebeliones, los golpes de Estado y los pronunciamientos militares, en nuestro país, considerando que todos éstos se inician en el año 1814, año en que termina la Guerra de la Independencia. No se trata de un mero relato: en todo momento se hacen intentos de clasificación, se establecen tipologías, y utilizan abundantemente las claves de análisis del sociólogo, por lo que la

exposición resulta extremadamente interesante y pedagógica. Intenta el autor encontrar las causas que impulsaron a los acontecimientos, tanto desde la perspectiva del sujeto —los protagonistas concretos, o los militares como grupo, en cada momento determinado—, como de la situación objetiva de su entorno. Dentro de esta línea de análisis, se concede gran importancia al papel de la Corona en todos los casos. Puede observarse, además, que el autor destaca de alguna manera el componente de defensa de la ideología liberal que, en su opinión, estaba subyacente en las actividades de los militares que protagonizaron pronunciamientos o golpes de Estado en el siglo XIX. El repaso de las actividades de los militares en este siglo constituye una interesante exposición pormenorizada, al tiempo que breve y amena, que consigue ayudar al lector a obtener un conocimiento casi fotográfico de una época.

En la segunda parte, en la que se repasan más específicamente los acontecimientos acaecidos a partir del año 1936, el análisis se complica y pierde su transparencia. El autor está emocionalmente implicado en muchos de los sucesos, y esto le llega a impulsar, en ocasiones, a utilizar la primera persona. Esto confiere a su análisis una doble cualidad: por un lado, pierde algo de su calidad académica. Por otro, ofrece una perspectiva de «observador participante», que puede tener cierto interés.

En conjunto, es un libro ameno y de fácil lectura, en el que se combinan aspectos académicos y políticos, útil para un mejor conocimiento del medio militar español en los dos últimos siglos.

Julio Busquets

*El militar de carrera en España*

Madrid. Ed. Ariel. 1984.

POR MARISA RODRÍGUEZ MOJÓN

*El militar de carrera en España* es un estudio exhaustivo y minucioso de la profesión militar en nuestro país, tanto en su desarrollo histórico desde el año 1808, como en su estructuración contemporánea. Ambos enfoques se han trabajado desde la perspectiva sociológica, por lo que los acontecimientos no están ordenados cronológicamente, sino funcionalmente. Esto, y su cuidado en la utilización de los conceptos y métodos de la sociología, sitúan a la obra dentro de las corrientes actuales de investigación sobre sociología